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JAHRESVERSAMMLUNG «PRO SCHAUENSEE» 
VEREINSJAHR 2021 
 

 

 

Datum: Donnerstag, 23. Juni 2022 
 
Zeit: 19.30 – 20.10 Uhr 
 
Ort: Schloss Schauensee, Kriens 
 
Anwesend: Vorstand: 
 Judith Luthiger-Senn Präsidentin 
 Häse Bolliger Vize-Präsident 
 Bea Scorrano Kassierin 
 Daniel Storchenegger Schlosswart 
 Alexandra Graf Aktuarin 
 

 Mitglieder: 
 16 stimmberechtigte Mitglieder (gemäss Präsenz-Liste) 
 
Traktanden: 1. Begrüssung  

2. Wahl der Stimmenzählenden 
3. Resultate der schriftlichen Jahresversammlung vom 16. Juni 2021 
4. Tätigkeitsbericht 2021 (mündlich)  
5. Jahresrechnung 2021 
6. Revisionsbericht  
7. Mitgliederbeitrag 2022 
8. Kurzinfo über die Neuausrichtung 
9. Anträge 

10. Verschiedenes 
  



1. Begrüssung 

Judith Luthiger begrüsst alle Anwesenden ganz herzlich im ehemaligen Rittersaal auf 
Schloss Schauensee. Der Vorstand freut sich, dass nach der Pandemie wieder ein Treffen 
vor Ort stattfinden kann und die Anwesenden sich dafür Zeit genommen haben. 
 
Einleitend stellen sich die Mitglieder des Übergangsvorstands kurz vor: 
 
Judith Luthiger-Senn: Präsidentin 
Hansruedi bzw. Häse Bolliger: Vizepräsident 
Bea Scorrano: Kassierin (Nachfolgerin von Rainer Sturzenegger) 
Alexandra Graf: Aktuarin (Nachfolgerin von Nicole Lanz) 
Daniel Storchenegger: Schlosswart, zusammen mit seiner Frau Janine Kopp (Nachfolge von 
Beata & Hansruedi Wüest) 
 
Der Übergangsvorstand wird noch so lange tätig sein, bis die Neuausrichtung von Pro 
Schauensee definitiv geklärt ist. 
 
Für heute Abend haben sich folgende Personen entschuldigt: Martha & Thomas Isenegger, 
Lucette Oggier, Elisabeth Mendel-Beck, Kurt Gisler (GIMALUR), Fritz Rast, Marlis Waldis-
pühl, Rolf Schmid, Helene & Peter Meyer-Jenni, Hedi & Peter Becker, Sabina & Otto Durrer,  
Irène & René Flad, Jo Hürlimann, Josef Kurzmeyer, Nicole Lanz-Rüttimann, Guido Solari, 
Bruno Soltermann, Alexander Wili, Beata & Hansruedi Wüest, Nicole & Markus Brun,  
Stefan Bucher, Urs Purtschert, Herbert Luthiger, Marcel Graf.  
 
 
2. Wahl der Stimmenzählenden 

Als Stimmenzähler hat sich Rico Ercolani zur Verfügung gestellt. Nachdem kein Gegen-
vorschlag erfolgt, gilt Rico Ercolani als gewählt.  
 
Die Präsidentin stellt fest, dass alle rechtzeitig zur Versammlung eingeladen und mit den 
entsprechenden Unterlagen bedient wurden. Nachdem das Wort nicht verlangt wird und 
keine schriftlichen Anträge eingegangen sind, gilt die vorliegende Traktandenliste als still-
schweigend genehmigt.  
 
 
3. Resultate der schriftlichen Jahresversammlung vom 16. Juni 2021 

Judith Luthiger informiert darüber, dass die Resultate der schriftlichen Jahresversammlung 
2021 von den ehemaligen Vorstandsmitgliedern gezählt und auf der Homepage von Pro 
Schauensee aufgeschaltet wurden. Sie präsentiert diese nochmals kurz mittels zweier 
Power-Point-Folien. Nachdem sich keine Fragen ergeben, geltend das Protokoll bzw. die 
Resultate der schriftlichen Jahresversammlung vom 16. Juni 2021 als genehmigt. 
 
 
4. Tätigkeitsbericht 2021 

Die Präsidentin hält fest, dass aufgrund der Corona-Pandemie eine schriftliche Generalver-
sammlung durchgeführt werden musste und sich der Vorstand teilweise nur Online treffen 
konnte. Im Jahr 2021 hat sich der Vorstand vor allem mit folgenden Themen beschäftigt: 
 
Neuausrichtung 
Die beiden Konzepte der Arbeitsgruppe und des Vorstandes wurden im 2021 verfeinert. 
Auch diese Sitzungen mussten wegen Corona mehrheitlich online stattfinden. Die Arbeits-
gruppe Schloss Schauensee bestand aus sechs Mitgliedern: Häse Bolliger, Alexandra Graf, 
Hugo Herzog, Rolf Schmid, Daniel Storchenegger und Judith Luthiger-Senn.  
 



Der damalige Vorstand von Pro Schauensee setzte sich zusammen aus Häse Bolliger, 
Nicole Lanz, Daniel Storchenegger, Rainer Sturzenegger und Judith Luthiger-Senn. Der 
Vorstand hat entschieden, beide Konzepte dem Stadtrat Kriens zu unterbreiten, was am  
19. April 2021 erfolgen konnte. Von Seiten der Stadt Kriens haben die Stadtpräsidentin 
Christine Kaufmann, der Bildungsvorsteher Marco Frauenknecht, die drei Abteilungsleiter 
Präsidialdienste, Familien- und Kulturdienste sowie Immobiliendienste, der Ressortleiter 
Immobilien und der Stadtschreiber teilgenommen. Der Stadtrat stellte dem Vorstand eine 
schriftliche Antwort vor den Sommerferien in Aussicht. Erst Ende September erhielt der 
Vorstand jedoch Bescheid, dass der Stadtrat noch nichts entschieden habe und für einen 
Entscheid erst noch ein vollständiges Inventar mit Wertangaben benötige. 
 
Inventar 
Judith Luthiger-Senn hat deshalb alle Gegenstände im Schloss fotografiert und ein digitales 
Inventar erstellt. Dani Storchenegger hat mit Erlaubnis der Stadt die Erfassung der Küche 
und diversen anderen gemeindeeigenen Gegenständen übernommen. Um die Besitzverhält-
nisse zu klären, wurde das Archiv im Stadthaus konsultiert. Dort befand sich bereits ein 
schriftliches Inventar von 1999, das seinerzeit für die Zivilschutz-Organisation und die 
Feuerwehr erstellt wurde. Es war sehr bedauerlich, dass niemand in der Stadtverwaltung 
davon Kenntnis hatte. Die Inventarangaben wurden wie gewünscht der Stadt abgegeben und 
zudem die wichtigsten finanziellen Aufwände, die der Verein in der Vergangenheit geleistet 
hat, für die Stadt aufgelistet. Ende April 2022 lud die Stadt zu einer ersten Sitzung ein. Sie 
möchte mit dem Verein Pro Schauensee eine Leistungsvereinbarung abschliessen. Weitere 
Informationen dazu folgen unter Traktandum 8. 
 
Vorstandsarbeit allgemein 
Der Vorstand hat sich zu insgesamt vier Sitzungen getroffen. Im Anschluss an die Sitzung 
vom 29. September 2021 wurden die ehemaligen Vorstandsmitglieder bzw. der ehemalige 
Revisor im Restaurant Hofmatt zu einem Dankesessen eingeladen. Rainer Sturzenegger 
(Kassier und Vizepräsident), Nicole Lanz (Aktuarin), Ute Zellweger (Vorstandsmitglied), 
Christian Wenger (Revisor) und Thomas Zesiger (Gallizunft), welcher jedoch leider nicht 
teilnehmen konnte, wurden für ihre Tätigkeit geehrt mit einer Karte und einem Geschenk. 
 
Da das Buchhaltungsprogramm des Vereins nicht mehr aktualisiert werden konnte, mussten 
Offerten eingeholt und eine neue Software angeschafft werden. Rainer Sturzenegger hat den 
Abschluss 2021 nochmals erstellt. Bea Scorrano hat sich indessen in das neue Buchhal-
tungsprogramm eingearbeitet und die Kassenführung von Rainer Sturzenegger übernom-
men. Judith Luthiger bedankt sich bei beiden für ihre Arbeit. 
 
Neue Vorstandsmitglieder und neuen Revisor 
Eine weitere grosse Aufgabe war die Suche nach neuen Vorstandsmitgliedern. Mit Erfolg 
konnten Bea Scorrano und Alexandra Graf für den Vorstand gewonnen werden. Für die 
Revision konnte der Fachmann Bruno Purtschert rekrutiert werden. Judith Luthiger bedankt 
sich im Namen aller Gewählten bei den Vereinsmitgliedern für deren Vertrauen. 
 
Führungen 
Am Samstagvormittag, 20. November 2021 fanden drei Führungen unter Einhaltung der 
Corona-Vorschriften statt. Diese waren gut besucht und es konnten neue Mitglieder für den 
Verein gewonnen werden. Wegen Corona hat der Verein im 2021 keine weiteren kulturellen 
Anlässe organisiert. Zudem wollte man auch zuwarten, wie der Entscheid des Stadtrates 
Kriens ausfällt. 
 
Abschliessend zeigt Judith Luthiger ein paar Impressionen des Lichtspektakels von Gerry 
Hofstetter auf Schloss Schauensee vom 13. Dezember 2021. Sie durfte ihn persönlich ken-
nen lernen und «sein Feuer» für das Schloss Schauensee erfahren. Per Zufall hat er das 
Schlössli entdeckt, als er für eine nachhaltige Dekoration von Weihnachtsbäumen vor dem 
KKL bei der Gärtnerei Niederberger die eingetopften Christbäume begutachtete. Sofort hat 
er mit der Stadt Kriens Kontakt aufgenommen und angefragt, ob es möglich sei, eine Licht-



installation zu machen. Dank der Finanzierung über den Tourismusverein wurde es möglich, 
den Event durchzuführen.  
 
Der Jahresbericht wird von den Anwesenden wohlwollend zur Kenntnis genommen.  
 
 
5. Jahresrechnung 2021 

Bea Scorrano stellt einleitend fest, dass im Zusammenhang mit der Neuanschaffung des Buch-
haltungsprogramms die Jahresrechnung 2021 noch im alten Programm durch Rainer Sturzen-
egger erstellt wurde. Sie stellt die Jahresrechnung 2021, welche auch auf der Homepage von  
Pro Schauensee abrufbar sein wird, kurz vor. Events konnten coronabedingt (abgesehen von den 
Führungen) keine organisiert werden. Die Auslagen für die Führungen waren etwas grösser, als 
die daraus resultierenden Einnahmen. Dank den Führungen konnten aber einige Bücherverkäufe 
generiert und auch Neueintritte verzeichnet werden. Das Vereinsvermögen per 31. Dezember 
2021 beträgt Fr. 142'907.02 und hat sich nicht gross verändert. Der Totalaufwand per Ende 2021 
beläuft sich auf Fr. 5'235.46 und steht einem Ertrag von Fr. 5'502.41 gegenüber. Der Jahres-
gewinn 2021 beläuft sich auf Fr. 266.95. 
 
 
6. Revisionsbericht 

Der Revisorenbericht wurde von den beiden Revisoren Stefan Bucher und Bruno Purtschert 
erstellt. Beide mussten sich für heute Abend leider entschuldigen. Deshalb liest Robert Bech-
tiger den Revisorenbericht vor und führt auch die Abstimmung zur Entlastung des Vorstan-
des durch. Die Revisoren haben die Vereinsrechnung am 11. April 2022 geprüft. Sie haben 
festgestellt, dass die Bilanz und die Erfolgsrechnung mit der Buchhaltung übereinstimmen, 
die Buchhaltung ordnungsgemäss geführt ist und die Vermögenslage bei der Rechnung 
korrekt dargestellt ist. Gestützt auf ihre Prüfung beantragen sie der Generalversammlung, 
die Rechnung 2021 zu genehmigen und dem Vorstand Entlastung zu erteilen.  
 
Die Rechnung wird einstimmig - bei einer Enthaltung - genehmigt und die Decharge erteilt. 
 
 
7. Mitgliederbeitrag 2022 

Die Präsidentin weist darauf hin, dass die Mitgliederrechnungen 2022, datiert per Datum der 
Generalversammlung, mit der entsprechenden Einladung verschickt wurden. Der Vorstand 
schlägt vor, die Jahresbeiträge 2022 unverändert zu belassen: 
 
Fr.   20.00 Einzelpersonen 
Fr.   35.00 Ehepaare / Partner 
Fr. 100.00 Kollektivmitglieder 
 
Der Antrag wird einstimmig angenommen. 
 
An der ausserordentlichen Generalversammlung, anlässlich welcher die Vereinsmitglieder 
über die Neuausrichtung abstimmen, werden auch die Mitgliederbeiträge erneut thematisiert. 
 
Der Verein zählt total 197 Mitglieder, davon sind 57 Ehepaare und 5 Kollektiv-Mitgliedschaften 
(Stand 23. Juni 2022). Es konnten 22 Neumitglieder gewonnen werden und 13 Personen 
haben den Austritt gegeben. Leider musste der Verein auch von folgenden 8 Mitglieder 
Abschied nehmen, welche verstorben sind:  
 
- Rosmarie und Josef Gilli, Horwerstrasse 33, Kriens 
- Josef Huber, Fenkernstrasse 11, Kriens 
- Werner Lustenberger-Mahler, Obere Weinhalde 21, Kriens 
- Karl Mendel, Obere Weinhalde 1, Kriens (neu Einzel-Mitgliedschaft Ehefrau) 



- Konrad Meyer, Obere Weinhalde 34, Kriens 
- Hanni und Bernhard Tettamanti, Talackerhalde 1, Kriens 
 
Den Verstorbenen wird mit einer Schweigeminute gedacht. 
 
 
8. Kurzinfo über die Neuausrichtung 

Gemäss Judith Luthiger fand Ende April 2022 eine Besprechung mit der Stadt Kriens statt, 
anlässlich welcher ein erster Entwurf der Leistungsvereinbarung vorgelegt wurde. Anschlies-
send wurde dieser Entwurf durch den Verein überarbeitet. Am 14. Juni 2022 erfolgte eine 
zweite Besprechung mit der Stadt Kriens. Der Verein steckt somit mitten in den Verhand-
lungen. Der Präsidentin ist es wichtig zu betonen, dass noch keine Entscheide vorliegen. Die 
Verhandlungen zu folgenden Punkten sind erst gestartet: 
 
• Loslösung Verein von der Stadt Kriens 
• Leistungsvereinbarung Verein mit Stadt für 4 Jahre ab 1.1.2023 bis und mit 31.12.2026 
• Stadt will Mobiliar übernehmen; dazu findet Mitte Juli 2022 eine Sitzung statt 
• Verein ist für Kultur auf Schloss Schauensee verantwortlich und organisiert  

ca. 6 - 10 Veranstaltungen inkl. Führungen auf Schloss Schauensee 
• 50 % Rabatt für den Verein auf Benutzungsgebühren bis zu einem Betrag von Fr. 8'000.00 
• Die Stadt gewährt unentgeltlich 25 h Werkdienst und 50 h Einsatz Schlosspersonal 
• Die Stadt erarbeitet eine Nutzungsverordnung (als Bestandteil der Leistungsvereinbarung) 
 
Die Stadt hat auch mitgeteilt, dass sie das Darlehen an den Verein zurückbezahlen will. Der Vor-
stand hofft, dass die Verhandlungen erfolgreich sind und die Leistungsvereinbarung unter Dach 
und Fach gebracht werden kann, so dass noch Ende 2022 eine ausserordentliche General-
versammlung durchgeführt werden kann. Als provisorisches Datum dafür wurde der 3. November 
2022 bestimmt. Anlässlich der ausserordentlichen Generalversammlung werden die Vereinsmit-
glieder über die Leistungsvereinbarung, die Statutenänderung und den neuen Vorstand Pro 
Schauensee sowie eventuell über die Weiterverwendung des Legats abstimmen können.  
 
Die im Anschluss von den Anwesenden aufgeworfenen Fragen werden wie folgt beantwortet: 
 
Die Stadt möchte das Mobiliar vom Verein übernehmen, damit inskünftig eine saubere Trennung 
der Zuständigkeiten erfolgen kann. Diese würde die Prozesse auch aus Sicht des Vereins verein-
fachen. Selbstverständlich würde die Stadt auch die entsprechende Versicherungspolice über-
nehmen, was für den Verein ebenfalls eine Entlastung bedeutet. 
 
Die Beschränkung von 50 Personen bei Anlässen im Schlossgebäude besteht bereits seit Jahren. 
Diese wurde damals aufgrund von feuerpolizeilichen Bestimmungen eingeführt und kann nicht 
geändert werden. Im Brandfall wird mittels einer «Rutsche» evakuiert. Entsprechende Übungen 
sind durch die Feuerwehr erfolgt und auch das Schlosspaar ist instruiert. Aus Sicht des Vereins 
stellt die Personenbeschränkung einen grossen Nachteil in Bezug auf die Durchführung von An-
lässen dar. Um nachhaltige und sinnvolle Events anbieten zu können, ist es wohl unabdingbar, in 
den Sommermonaten den Schlossgarten einbeziehen zu können. Die Stadt ist dafür grundsätzlich 
offen, die entsprechenden Details müssen aber noch geklärt werden. 
 
 
9. Anträge 

Es sind keine Anträge eingegangen.  
 
 
10. Verschiedenes 

Judith Luthiger informiert darüber, dass am Montagabend, 12. September 2022 und Sam-
stagvormittag, 26. November 2022 Schlossführungen stattfinden werden. Gleichzeitig weist 



sie auf das provisorische Datum für die ausserordentliche Generalversammlung vom 
3. November 2022 hin, sofern die Verhandlungen mit Stadt entsprechend zum Abschluss 
gebracht werden können.  
 
Abschliessend bedankt sich die Präsidentin bei allen Mitgliedern für die Unterstützung des 
Vereins Pro Schauensee. Auch geht ein grosser Dank an die Vorstandsmitglieder und die 
Mitglieder der Arbeitsgruppe, welche wertvolle Freiwilligenarbeit leisten. Insbesondere, da es 
im Jahr 2021 einiges mehr zu tun gab als üblich. Nochmals danken möchte sie auch Rainer 
Sturzenegger, welcher die Jahresrechnung 2021 trotz seiner Verabschiedung aus dem Vor-
stand nochmals erstellt und Bea Scorrano in ihr neues Amt eingeführt hat. Weiter dankt sie 
den beiden Revisoren in Abwesenheit. Natürlich nicht vergessen werden darf das Schloss-
paar, Janine Kopp und Daniel Storchenegger, die das anschliessende Apéro organisiert und 
vorbereitet haben; auch dafür ein herzliches Dankeschön. Gerne schliesst die Präsidentin 
die Generalversammlung Pro Schauensee und freut sich nun auf einen gemütlichen Apéro 
und anregende Gespräche mit den Vereinsmitgliedern. 
 
 
PRO SCHAUENSEE 
Die Protokollführerin 
 
 
 
Alexandra Graf 


